

# PENSAMIENTO Y ACCIÓN POLÍTICA REPUBLICANA EN LAS MEMORIAS DE LAS EXILIADAS ESPAÑOLAS

*Pilar Nieva-de la Paz  
Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid*



**May 17th, 2016**

**4:00-6:00 PM**

**Lydeen Library**

**4302 Rolfe Hall**

La producción de las escritoras republicanas exiliadas resulta de especial interés para trazar la evolución de las corrientes políticas que articularon el exilio republicano español de 1939. Paralelamente, sus obras testimonian también los cambios en los roles de género que experimentaron las españolas en el primer tercio del siglo XX. Fue entonces cuando un grupo de escritoras e intelectuales desempeñaron por primera vez importantes puestos públicos: María de la O Lejárraga, Isabel Oyarzábal, Matilde de la Torre, Clara Campoamor, Margarita Nelken, Victoria Kent, Teresa León, Federica Montseny, y otras. Sus libros de memorias, en especial, son fundamentales para conocer el protagonismo que tuvieron en procesos claves, como la proclamación de la Segunda República, la formación de las organizaciones feministas y la consecución del derecho al voto de las mujeres (1931), el movimiento obrero y su organización en partidos y sindicatos, el estallido y evolución de la Guerra Civil, la marcha al exilio y su actividad en los países de acogida. La inserción efectiva de estas autoras en el canon literario y la recuperación y análisis de sus obras testimoniales contribuye así, de forma decisiva, a la actual construcción de la identidad colectiva española contemporánea.